
! ! ! !本报讯（记者 叶薇）在昨晚
陆家嘴论坛“浦江夜话”的“两岸
三地金融合作新领域”话题讨论
中，上海银行行长金煜表示，在过
去两岸三地的金融合作中，最大
的亮点是人民币国际化。他预计，
下一步，两岸三地的金融合作中，
内地和台湾间的合作会成为一个
亮点。
金煜说，过去，两岸三地的合

作，更多是内地和香港的合作。未
来，内地和台湾的合作，也一定会
进入两岸三地合作的新亮点。
!"#$（海峡两岸经济合作框架协
议）签订以后，内地和台湾互设机
构会增加，相互投资也会增加，人
员交往也大幅增加。如果依托人
民币国际化，两岸三地在资金清
算机制上、在对其他事项的设计
上有所突破的话，预计下一步两
岸三地的金融合作，内地和台湾
间会成为一个亮点。
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! ! ! !本报讯（记者 谈璎）人民币国
际化是大势所趋。昨天下午，中国人
民银行副行长胡晓炼在陆家嘴论坛
上表示，跨境人民币业务开展 %年
来，取得非常显著的进展。

使用多 作用大
胡晓炼回顾说，跨境人民币业

务从 &''( 年开始推出，当时在 )

个城市开展跨境贸易的人民币结
算，只批准了 %''多家企业用人民
币对外支付或者做贸易收汇。到目
前，全国所有地区、所有从事进出
口贸易的企业，都可以用人民币来
收付其贸易进出口货款。最新数据

显示，今年 *+, 月，跨境贸易的人
民币结算同比增长了 -'.+/'.。
跨境贸易中，服务贸易项下，人民
币的支付使用正在发挥着越来越
大的作用。根据海关提供的进出
口数据0使用人民币结算的已经占
到了 -.，在服务贸易的跨境收付
中，用人民币进行支付结算的约
占 *,.。
胡晓炼说，作为一个国际交易

计价货币，人民币在很多项目下已
经开始计价。在投资项下，用人民币
计算投资的金额、损益。贸易项下，
人民币作为结算支付的货币，数字
增长得非常快。特别是人民币作为

一个投资货币，作用越来越大。这不
仅包括企业的投资，在一些国家官
方外汇储备名单上，人民币也被列
入储备货币。

先实体 后金融
人民币在过去 %年里加快“走

出去”，路径先从实体经济开始，逐
步向金融方面发展。比如说国内的
人民币债券市场已经对一些机构开
放，允许其在境外用人民币来投资
国内债券。12#33推出后，其中一部
分也可以投资股市。
胡晓炼提出，能用外币进行的

跨境支付结算，人民币当然也可以

用。过去限制人民币的政策纷纷解
除。为什么使用人民币不能比使用
外汇更方便、更便利呢？如果企业在
这方面有更大的需要，那政策方面
应该满足这种需要。跨境人民币业
务的发展，最重要的驱动力量就是
进一步的改革开放：一是价格杠杆
工具要在经济中发挥更大作用的问
题，即利率、汇率的进一步市场化改
革；二是资本项目的可兑换有序推
进；三是金融市场的进一步深化和
发展。

防风险 做在前
跨境人民币业务的开展，是否

会给中国的经济、金融带来比较大
的风险？胡晓炼认为，这是特别需要
关注的一个问题。要有效防范风险，
基础性的工作必须做在前面。中国
的经济一定要持续、稳定、平衡增
长，只有在这个大环境下，大的风险
才可以有效避免。在推进各项改革，
包括跨境人民币业务的过程中，重
点还是要强调对实体经济的服务功
能，现阶段要更多回归到为实体经
济服务的方面。

另外，在风险防范中，更多关
注系统性的风险，防止对整个体
系的冲击，而不是某一项单独的
风险。

人民币国际化 第一步走得很成功
央行副行长胡晓炼畅谈跨境人民币业务发展

! ! ! !经济发展方式转型，是“十二
五”规划的主线。中国经济只有从
粗放的制造向创新转型，才能实现
可持续发展。中国如何大力发展多
样的金融服务机构以更好地服务
于创新型企业？在 &'4&陆家嘴论
坛上，来自银行、企业、大学的专家
学者共话“创新型企业的金融服务
需求”，问诊把脉，开出良方。

中欧国际工商学院金融学教
授黄明认为，我们国家虽然经济体
量非常大，全球第二，但在国际上
靠创新的品牌却不多。研发创新型
企业往往几年都不赚钱，几年得牺
牲很多的盈利，为了将来做出漂亮
的一片产业，这个是需要极其长线
的投资。不少企业家花功夫赚点快
钱做短期的效应，却不愿意追求八

年十年的投资项目。国内缺乏长期
投资的环境。“硅谷的奇迹在于有
钱没有科学脑袋的人，跟有脑袋没
有钱的人绑在一块儿，互相不坑害
共同推进大家的利益。”

要把创新企业和金融的需求
绑在一起，一要解决信息不对称的
问题，而要保护好投资人和创业者
双方的利益。“一个企业家的创新
实践很好，但投资人不可能真的很
懂，双方怎么保护自己的利益？”黄
明举例说，在美国，法律框架、环
境、体制等都能较好实现这一平
衡，比如企业的创新最终没完成，
那么整个资产可能都归投资人了，
或承诺的东西做到了，投资人和企
业家一块分成，美国的法律合同中
很多复杂细致的东西来保障双方

的利益。“我们要把硅谷学好，不是
光金融机构学的问题，政府要学，
要设立极其灵活、极其严格的法律
金融环境，才能使企业和投资者良
性互动。”

上海国际金融学院院长陆红
军说，要靠法律规范保障，投资人
和企业家才能风雨同舟。而这一方
面，无论金融服务者还是企业方面
都还比较缺乏。
“中国的借贷基础设施，特别

是抵押品的设计，主要让国有企业
以及房地产企业，成为了主要贷款
的获得者，而不是创新型小型的企
业。”硅谷银行董事长魏高思表示，
如果能够重新设计，改变抵押品的
使用方式的话，对创新型企业会更
有帮助。 本报记者 叶薇

! ! ! !本报讯（记者 叶薇）谈到金
融资讯服务与资本市场发展，巴
顿+泰勒国际咨询公司创始人和
合伙人道格拉斯·泰勒指出，目前
中国 -%.以上金融服务份额都在
本地的公司，这一点并不符合国
际趋势，他预计未来这一占比将

会降低。
道格拉斯说，金融资讯服务是

全世界最快速增长的行业，其增速
远超其他任何市场，这里的关键是
它的透明。目前世界其他地区都是
国际领先公司占据主要市场份额，
在中国目前则是本土公司主导。

随着透明度进一步增加，越来
越多的资金会从国外市场流入中
国市场，市场份额的组合也会随之
发生一些变化。道格拉斯认为，中
国的金融资讯服务未来更多的会
倾向于国际服务供应商，但同时中
国市场还会快速增长。

! ! ! !本报讯 （记者
谈璎）耶鲁大学金融
学教授陈志武在昨晚
的浦江夜话专场上发
表看法认为，人民币
现在的汇率实际上过
高，应该更多贬值。
他说，不管在北京

还是在上海，自己都明
显感觉到，国内的消费
水准比纽约同等的店
都要贵很多。这说明了
什么问题呢？人民币现
在的汇率太高，应该要
往下降一些。尤其是把
美国人的收入水平跟
中国人的收入水平做
一个比较，最后会发现
人民币被高估。
他打比方说，如果把美国和

中国的商店和餐馆价格，跟 ,年
前同样的这些店的价格做一个比
较的话，会发现美元的购买力在
美国最近的 ,年中，变化并不是
很大。但是人民币的购买力，在同
一期间下降的程度远远超过美元
购买力的下降。从这一意义上来
说，不只是贸易经常账户平衡差
不多降到 '，或者说中国这些年
5&的增长，跟美国同期间的 5&

作一个比较，都可以告诉我们，人
民币这些年应该更多地贬值，而
不是升值。

! ! ! !本报讯（记者 叶
薇）法国兴业银行董事
长兼首席执行官吴棣
言在谈论“全球金融市
场和监管框架”议题时
表示，要协调好全球标
准和国内监管之间的
关系，并确保规则之间
的一致性。

吴棣言说，应对金
融危机需要一个非常
强的全球政策，银行体
系需要更多的透明度、
清晰度，另外，要避免
太多的分裂化，我们如
果有高效的监管，能够
联系世界各国的储蓄，
放在一起变成一个“储
蓄池”的话，就能满足
融资，特别是基建的需
求。比如说一些发展中
国家就需要通过进一
步基建的融资，来推动

它们可持续的增长。这样一种基建
的融资就需要全球市场和银行的合
作。而我们的担忧就是这样一种分
裂化的趋势，或者说国与国之间设
置了一种障碍，就没有办法让储蓄
的流动进一步地优化。“所以我们需
要进一步地展开合作，避免这种分
裂化。”

! ! ! !本报讯（记者 叶薇）如何构建
与小微企业发展相匹配的金融体
系？上海银监局副局长谈伟宪建议，
修改《商业银行法》，规定商业银行
每年的贷款必须有一定比例发放给
小企业。
谈伟宪说，目前我国虽然有中

小企业法，但对中小企业信贷支持
方面，没有法律规定。银监会虽然始
终以政策引导的方式鼓励商业银行
对小企业信贷予以支持，连续几年
提出了商业银行对小企业的贷款增
幅要不低于上一年的增幅，对小企
业贷款的余额要不低于上年的余
额，但是这些引导性的政策没有刚
性的约束，一家商业银行达不到“两
个不低于”也没什么制裁措施。
为此，谈伟宪建议全国人大修

改《商业银行法》，增加一个条款，规
定商业银行每年发放的贷款，必须
有百分之多少用于对于小企业的信
贷投放。

硅谷模式的借鉴意义
———专家研讨金融机构如何服务创新型企业
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巴顿-泰勒国际咨询公司创始人和合伙人道格拉斯·泰勒：

中国本土公司在金融服务业中占比将下降
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立法规范对中小
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上海银行行长金煜：

内地与台湾金融合作
或成未来亮点

! 图为与会嘉宾在!浦江夜话"上发表各自观点 本报记者 周馨 摄


